

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA * AVISOS Y NOTICIAS

| | Ptas. | Cts. |
|---------------------------|-------|--------|
| España | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal) | 2 | 50 |
| Número suelto | | 5 cts. |
| Id. atrasado | | 10 » |

Edición de la noche

ANTE LA REALIDAD

Oíd á Montero Ríos

Es bueno recordar de tarde en tarde las palabras que en la oposición han pronunciado los hombres que nos gobiernan. Se ha dicho con razón que los españoles no tienen memoria; porque de tenerla, muchos de nuestros políticos no podrían levantar su voz con decoro en sitio donde hubieran hablado algunas veces. Hagamos, pues, memoria uno que otro día.

No se trata ahora de afirmaciones concretas que el señor Montero Ríos pueda y deba realizar hoy desde el Poder; sino sencillamente de descubrir su espíritu político, verdaderamente liberal, altamente moderno, digno de un Kossuth ó de un Gladstone, defensores decididos é inperterritos del alma de los pueblos.

Releyendo papeles impresos,—tarea en alto grado instructiva—se encuentran aseveraciones que sorprenden en el primer momento pronunciadas por ciertos hombres dedicados á la gobernación de naciones que han seguido determinada senda bajo sus inspiraciones, bajo su dominio. Y es que, como el abogado hábil, saben exponer y desarrollar un concepto que es favorable á su posición de un momento, para, al cabo de algún tiempo, defender lo contrario, si ello es preciso para su nueva situación. Refresquemos sus palabras, que coinciden con cuanto llevamos dicho y sostenemos hace años.

El señor Montero Ríos acababa de regresar de París, donde había firmado el célebre Tratado, en virtud del cual España perdía sus colonias de América y Oceanía, las últimas posesiones que le quedaban. Llegó á Madrid cuando más aguda y violenta presentábase la campaña de la prensa, de esa prensa que había contribuido á arrastrarnos al desastre, contra el que, seguramente sacrificándose, fué á París en representación de los vencidos. Concentrados los tiros en su persona, en quien los inconscientes charlatanes vengaban su irritación y su propia derrota, Montero Ríos creyó oportuno subir á la tribuna del *Círculo de la Unión Mercantil*, de Madrid, con el objeto de puntualizar en tres conferencias la situación de España, las cuales fueron publicadas posteriormente en un folleto titulado *El tratado de París*.

De esas páginas me interesa hoy copiar algunos párrafos que diputo de verdaderamente transcendentales, sabiendo que su autor ha llegado á presidir un Consejo de Ministros. Leed y fijaos bien.

«Así los pueblos no se someten á una dominación y ni siquiera á un Gobierno ajeno, cuando llegan á tener conciencia de que son capaces de dirigir sus propios destinos.»

«Ofreced á un pueblo que haya llegado á un superior grado de cultura el desarrollo de su riqueza, proporcionándole todo género de beneficios; consagraos á su bienestar y á su progreso en todos los órdenes en que puede alcanzarlo la vida humana, y no se contentará con todo ello. Querrá ser libre é independiente; querrá encargarse de su propio régimen y gobierno.»

Tal dice Montero Ríos para demostrar que España y todos los Estados colonizadores habían de haber concedido la independencia á los territorios americanos, cuando éstos llegaran á ser tan civilizados como las Metrópolis. Más claro: que los dominados hubieran deseado la independencia, aunque los dominadores les gobernaran con gran sabiduría y acierto. Pero sucedió todo lo contrario; fueron objeto por parte nuestra de toda clase de oprobios, humillaciones y vergüenzas. Enumera Montero Ríos algunas de éstas y añade después:

«La Metrópoli, por un espíritu de desconfianza que nunca supo abandonar,

tuvo siempre, por regla general, sometidos aquellos habitantes á la autoridad y gobierno de los peninsulares. Fueron contadas las excepciones. Cuando los insurrectos del Plata trataron de justificar sus protestas y rebelías contra la madre patria, alegaban, entre otros razonamientos, este sistema de exclusión, en cuya virtud, de 160 virreyes que había habido en América, sólo 4 habían sido criollos; de 602 capitanes generales 6 gobernadores, únicamente 14 habían sido americanos, y sólo 12 de los 369 obispos que habían regido las iglesias de aquellas regiones hasta la segunda mitad del siglo XVII. Vuelvo á repetir: *El hombre no se conforma jamás con una situación en que considera rebajada su dignidad, lesionado su honor, si quiera maltratado su amor propio.*»

«Creéis que aquellos americanos, aquellos pueblos, aquella raza muy inteligente, como lo es siempre toda raza mestiza, había de vivir, generación tras generación, resignada á verse excluida de la vida pública y gobernada por quienes, ostentando una superioridad de origen, contra la que su conciencia protestaba, tan duramente la trababan? No comprendéis cuanta antipatía y cuanto odio habría ido derramándose gota á gota en el fondo del alma de aquellas generaciones que bajo este régimen fueron sucediéndose en tan remotas regiones hasta el siglo XIX?»

En esta forma y dentro de semejantes consideraciones sigue el señor Montero Ríos inculcando el espíritu autoritario español. Explica después cómo el Conde de Aranda y el Príncipe de la Paz aconsejaban ya á los Reyes Carlos III y Carlos IV que diesen á las colonias un régimen autonómico, si querían conservarlas; y que Godoy se proponía establecer allí empleados indígenas, gobierno autónomo, resolución, dentro del mismo país, de todas las causas en última instancia, etc.

Yo no digo que el Gobierno del señor Montero Ríos haya de realizar estos ideales en las naciones españolas; pero sí sostengo que si el jefe actual del Gabinete hubiera pronunciado estas palabras *ex abundantia cordis*, seguramente no pondrá el visto bueno á esos Reglamentos de empleados cuyo espíritu es completamente opuesto á la idea moderna de los Municipios. Si el señor Montero Ríos es de verdad autonomista, ha llegado el momento de probarlo.

Juan TORRENDELL

DEL EXTREMO ORIENTE

Occupación de Sakhaline

20 Julio

Los japoneses han querido antes de que principen los pourparlers de la paz en América, ocupar una parte del territorio ruso. Empujar á Linievitch hasta Siberia sin una campaña larga y sangrienta, era imposible; la toma de Vladivostok no era tampoco coser y cantar.

Para ocupar la isla de Sakhaline no tenían más que alargar la mano, dueños como son del mar.

La ocupación ha sido una demostración; un ejercicio de fuego.

Un desembarco á 15 kilómetros de la Capital protegido por la artillería de los buques; un ataque combinado.

La guarnición se retiró hacia el interior después de un simulacro defensivo.

El tercio es brusco y montañés, muy propio para la guerra de guerrillas perseguidos por varias columnas niponesas sufrieron el 12 un serio desastre los rusos.

Los japoneses ocupan la capital de la isla, Korza Kórá, y pueden titularse sus dueños.

Es muy probable que los japoneses dejen campar por sus respetos á la guarnición rusa en lo más intrincado de la cordillera Norte, por ahora por lo menos.

La ocupación de la isla de Sakhaline hace dueños absolutos del mar del Japón quitando gran importancia y valor al puerto militar de Vladivostok.

Tómese en cuenta la facilidad con que los japoneses han ocupado Sakhaline, cuya superficie es 10 veces la de Mallorca.

Las islas se defienden con Escuadras.

Ante esas enseñanzas creo que si la Comisión del Estado Mayor Central hubiera de autorizar lo gastado en *Metas* y muy especialmente en *Enderrocot*, acaso no lo autorizara.

Después de construir esas «catedrales costeras» resulta á juicio de algunos, que les sobre valor defensivo y falta el ofensivo, y menos mal que con muy buen sentido se trata según se dice de cegar el Puerto de refugio de Cabrera, en vez de enterrar millones en colocarle en condiciones de defensa, gastando en ellas el quintuplo del valor de aquel islote, que solo ha servido hasta hoy, para que Miguel S. Oliver escribiera un capítulo que pudo firmar Taine.

X. X.

COLABORACIÓN

III Congreso Odontológico Nacional

Aunque la situación geográfica de Palma y la estación no son condiciones propicias para que prospere un congreso, existen cualidades especiales que favorecen en alto grado al que dentro de pocos días vá á celebrarse, asegurándole un éxito positivo. Posiblemente la circunstancia de ser el Colegio Médico Oficial, con cuya presidencia me honro, un organismo colaborador de la empresa, puede inducir á calificar mi voto de apasionado. Más, si se tiene cuenta la característica especial de ostentar el patronato del Monarca y la representación oficial del Gobierno, sobraría esto de por sí para pedirle. Unase á ello la activa parte aportada por las otras entidades médicas de la provincia conjunta á la de la Academia de Higiene de Cataluña, Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Barcelona y el incansable trabajo de la Comisión Organizadora local para afirmar aún más el lisonjero resultado del tercer Congreso de Odontología Nacional.

Cuéntase que con motivo del último Congreso Internacional de Medicina celebrado en Madrid, las eminencias médicas extranjeras confesaron sinceramente la excelente impresión sacada de las discusiones de los profesores nacionales, visitas á los establecimientos docentes, hospitales y centros de cultura, muy superior á lo que por Europa de nosotros se cuenta, viniendo esta consideración de la mano para deducir que los que lleguen del continente tendrán ocasión de conocer las clases médicas del país cuya ilustración no desmerece ante ningún contraste.

Añadiré el alto beneficio moral y material que al país reporta semejante solemnidad, cuya honra los mallorquines de todo corazón agradecemos en nombre de la ciencia y en bien de Mallorca.

Para concluir hago resaltar el entusiasmo y especial interés desplegado por mis compañeros á quienes rindo homenaje por su patriotismo, y creo contribuir por mis pobres fuerzas al colmo de la obra haciendo votos por su prosperidad y dedicándole estas líneas.

S. DOMENGE.

La vejez de Coco

Cuento

Cada tarde, después de comer, no se descuida el granjero Martín de dar una vuelta por la granja para asegurarse de que todo estaba en buen orden.

Desde hacía algunos meses, su hijo Juan, que regresó del regimiento en septiembre le acompañaba á este paseo diario.

El tío Martín se acercaba á los setenta, era bajo, rechoncho y muy fuerte para su edad; desde hacía treinta años, trabajaba de firme y no se economizaba; pero había redondeado la herencia que le había dejado su padre y poscía buenos valores depositados en casa del banquero de la capital de la provincia.

Cuando su hijo regresó al hogar paterno, después de haber servido tres años en un regimiento de coraceros, el tío Martín había manifestado deseos de tomar un descauso que bien ganado tenía pero el muchacho contestó que no corría prisa, que su padre aun se aguantaba firme y se contentaría con secundarle durante algunos años, antes de casarse y establecerse á su vez. El anciano granjero había encontrado muy prudente este consejo y en el fondo le hubiera causado un verdadero dolor no ser el único

dueño de aquella finca, á la que había dedicado la mayor parte de su vida.

El tío Martín era en el fondo un buen hombre, aun que algo autoritario y «testarudo». El hijo, educado en las ideas cristianas, era valiente y sumiso, de modo que todo iba perfectamente y la abundancia reinaba en la casa. Era una dicha casi completa.

Aquella tarde, el tío Martín, después de haber encendido la pipa, había llamado á su hijo para dar el paseo cotidiano.

Cuando llegaron al patio, el viejo tomó la palabra:

—Dime qué piensas del tío Colin?

El tío Colin era un viejo buen hombre que había nacido en el pueblo y que nunca había salido de allí. Hacía al menos cincuenta años que trabajaba en la granja.

Esta pregunta no dejó de sorprender á Martín, hijo, quien no sabía á donde iría á parar su padre.

—El tío Colin..., contesto. No pienso nada; es un viejo servidor al que quiero mucho y no creo...

—Es que desde hace algun tiempo observo que fljea mucho ¡caramba! le doy aun dos pesetas diarias y la manutención. Esto es algo, ¿verdad? Hace ya al menos dos años que no puede sostener el arado y no hace más que trabajillos, casi nada, y he pensado que por el mismo precio podría tener un muchacho robusto y que adelantaría trabajo; pero por otra parte, me enoja poner por mi mismo de patitas en la calle á este pobre viejo, y he pensado...

—¿Que me encargue de la comisión? preguntó Martín, hijo, que inmediatamente había comprendido de que se trataba.

—¡Justo! Creo que no te negaras á prestarme este servicio.

Juan Martín era un muchacho inteligente y, además, conocía á su padre y sabía que era inútil discutir sus órdenes, de modo que se guardó muy bien de emitir su opinión.

—¡Ya me acordaré, se contento con responder.

Una vez terminado el paseo, cuando ambos habían visitado sucesivamente la granja, en donde estaba almacenada la cosecha anterior y los rediles, en donde los animales descansaban sobre paja fresca, cada día no dejaban de visitar la cuadra.

Había allí una docena de caballos, sólidos animales de labor, que cada tarde volvían su maciza é inteligente cabeza al oír entrar al amo. Martín tenía para cada uno palabras y caricias amistosas y se detenía en el fondo, delante de un caballo viejo y ético, que profesa singular alecto.—¡Buenas noches, Cocol, decía.

El viejo caballo se volvía hacia su amo y trataba de manifestar la alegría de verle por medio de un relincho y pasando su rugosa lengua por la mano que le alargaba el tío Martín.

Coco era un antiguo camarada para el viejo granjero, pues durante más de veinte años le había conducido enganchado á una antigua tartanita, por las ferias y mercados, á los que el campesino iba diariamente. Como su amo, había envejecido y ahora apenas se podía sostener sobre sus arqueadas piernas y no saltaba casi nunca de la cuadra de modo que al final de su larga carrera de servicios, había entrado en los invalidos.

El tío Martín permaneció algunos minutos al lado de Coco y, después de haberle otra caricia, salió de la cuadra, no sin haberse asegurado antes de que el lecho del viejo caballo había sido renovado y de que su comedero estaba bastante lleno.

Juan Martín había asistido á esta escena sin pronunciar una sola palabra y salió de la cuadra detrás de su padre.

El día siguiente, era día de mercado. Desde el regreso de Martín, hijo, éste era quien cada semana iba á la ciudad, y por la noche daba cuenta á su padre de lo que había hecho y de las novedades que ocurrían.

Aquella noche, después de haber recibido cuentas, como acostumbraba, é iba á salir de la sala grande de la granja, retrocedió y se dirigió á su padre:

—Dispensa, le dije; me olvidaba decirte que he pasado por casa del cachetero, quien vendrá mañana por la noche ó pasado mañana, sin falta...

—¿Por casa del cachetero? preguntó el tío Martín. ¿Y qué ha de hacer, eh?

—Pero, para Coco. He pensado que era inútil mantener por mas tiempo esta vieja carroña que ocupa en la cuadra el sitio de un buen caballo y que come desde hace mucho tiempo una avena que no se gana.

—¡Al caramba! ¿pero... te vuelves loco? exclamó el viejo granjero. ¿Cómo, tú quisieras hacer dar la puntilla al valiente Coco, que ya no era joven cuando tú viniste al mundo, este fiel servidor que me ha prestado tantos servicios y que casi forma parte de la familia? ¡Vaya esto es bromal! ¡quieres guasarte!

—¡De ningun modo, te lo aseguro! contestó Juan Martín, que pasaba grandes apuros para conservar la seriedad. ¿No me encargaste ayer que despidiera al tío Colin, que es tambien un antiguo

servidor y que trabajaba ya en la granja mucho antes que el mismo Coco viniera? Así es que he pensado complacerte haciendo con el caballo lo que tú querías hacer con el anciano mozo de labranza...

Esta vez el labrador se veía en apuros para contestar. Comprendía que su hijo acababa de darle una lección merecida y que, si bien es digno de alabanza demostrar cariño á las bestias, es mas urgente aun tratar con justicia á nuestros semejantes.

—¿Que ya les has hablado al tío Colin?—preguntó por fin á su hijo.

—Aun no, pero, le hablaré mañana por la mañana...

NOTICIAS GENERALES

En honra del Ejército español

La prensa belga publica interesantes datos del concurso de tiro que actualmente se celebra en aquella nación, y al hablar de los grandes tiradores del mundo, dedica muchos elogios al comandante de infantería señor Barretto, que es un formidable campeón, tanto de armas blancas cuanto de las de fuego.

Los diarios belgas se maravillan de que el señor Barretto haya hecho la enorme cantidad de 57 puntos con pistola Browning, siendo el máximo 60, y dicen que nadie, hasta ahora, había conseguido hacer blancos tan prodigiosos en seis disparos: pues representan tres moscas y tres dianas, éxito jamás superado. Al ver tirar al señor Barretto y á otros delegados españoles, creen los peritos belgas que figurarán en primera línea, y que el señor Barretto ganará el campeonato de revólver y pistola mecánica, poniendo á gran altura el nombre de España.

Los japoneses y los prisioneros rusos.

«Sabéis ustedes en que ocupan los japoneses á los prisioneros rusos? Los enseñan á leer y á escribir—á los que no saben, que son muchos—así lo afirma *Le Cri de Paris*.

Pero no es su propia lengua, sino que bajo la inspección de oficiales que conocen el ruso, los sargentos y oficiales moscovitas instruyen durante tres horas al día á los soldados analfabetos.

En los barrios de los prisioneros hay verdaderas escuelas primarias, comprendiendo tres clases, con examen final y diploma á la salida.

«Siempre hay algo bueno en medio de la desgracia!

Un teatro en una montaña

En Thale (Alemania) se ha inaugurado un teatro que sin duda es el más raro del mundo. Alzase en la cima de una montaña y lo rodean por todas partes rocas escarpadas. Las localidades para el público están talladas en la roca y pueden acomodarse en ellas mil personas. El escenario, tallado asimismo en la piedra, mide veinticuatro metros de largo por diez y seis de ancho. Por toda decoración tiene el telón de fondo, que, naturalmente, le ofrecen una selva muy espesa y una cadena de montañas algo distante. Los «camerinos» de los artistas están al lado del escenario, ocultos á la vista del público por la selva. El teatro está perfectamente protegido contra el viento, y tiene excelentes propiedades acústicas.

PALMA

Esta mañana no ha llegado de Argel, el vapor *Miramar* para cuyo punto salió el jueves último como de costumbre, debido á que en aquella importante ciudad ha sido fijado por buen número de turistas extranjeros para efectuar un viaje de excursión á Valencia con motivo de celebrarse en dicho punto las afamadas fiestas de todos los años.

Son en número bastante considerable los perros que transitan á diario por las principales calles de Palma, sin llevar el correspondiente bozal, como previenen las ordenanzas municipales.

Estas pasadas noches la máquina de barrer del Ayuntamiento de Palma ha limpiado de polvo la carretera que conduce á los vecinos caseríos de Son Serra y la Vileta con motivo de las próximas fiestas que han de celebrarse en dichos caseríos.

En el corral público de la villa de Bujonilla se halla detenida una marrana cuyo dueño se ignora, encontrada abandonada por aquellas inmediaciones.

Se ha recibido en el Gobierno civil para su inserción en el B. O. una circular dirigida á los Ayuntamientos de provincia comunicándoles los precios fijados por la Comisión Provincial de acuerdo con el señor Comisario de guerra para la liquidación y reintegro de suministros á fuerzas del Ejército y Guardia civil.

Rogamos al señor Alcalde de una piadosa mirada, á la calle de la Cordelería por el mal estado de su piso.

Esta mañana el Teniente de Alcalde señor Pou impuso una multa á dos ta-

blajeros que por cuestiones de poca monta habían sostenido una reyerta en la Plaza Mayor.

Entre los pasajeros que esta mañana han llegado de Valencia en el vapor correo *Isidoro*, figuraban don Jaime Marroig don Francisco Rivas, don José Lobet, don Nadal Cantó y don Juan Olandis con su señora é hijos.

Por el Juzgado de primera instancia é instrucción del Distrito de la Catedral se llama á los que se crean con igual ó mayor derecho á la herencia de don Miguel Togores y Garau, que sus hermanas doña Catalina y doña Ayueda.

Se halla vacante la plaza de Depositario de fondos municipales del Ayuntamiento de Esporlas, dotada con el haber anual de docientas pesetas, debiendo el que resulte nombrado prestar fianza por valor de tres mil pesetas.

A bordo del vapor correo *Isidoro* han llegado esta mañana de Ibiza, don Pedro Serra, doña María Fuster y don Sebastián Bagur.

Han sido declarados aptos para el ascenso los tenientes coroneles de Ingenieros don Pedro Vives y Vich y don Joaquín Canals y de Castellarnau.

Por la subsecretaría del Ministerio de Instrucción Pública se ha dispuesto se proceda á la estadística de los edificios destinados á escuelas de primera enseñanza de la nación.

Al efecto los maestros y maestras deberán llenar un cuestionario que se ha formulado al efecto sobre las condiciones de capacidad, ventilación, alumbrado, desagües etc, etc.

Dicho cuestionario que se publicará en el B. O. deberán ser remitidos á la Subsecretaría de Instrucción Pública hasta el día 30 del próximo Septiembre.

Días pasados fué hallada en la carretera de Algaida cerca de S'aupux de Son Fiol, una cartera con varios recibos.

La persona que la haya extraviado puede pasar por esta redacción y se le indicará quien la tiene en su poder.

Dos sujetos que esta mañana han suscitado una fuerte reyerta en las inmediaciones de la puerta de San Antonio, han sido encerrados en el depósito de Capuchinos por un agente del Cuerpo de Vigilancia.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

La de servicio en el puesto de Santa María, da cuenta de que en el predio «Pla de Buch» de aquel término habían sido tronchados á mano criminal varios árboles frutales. Fué detenido el vecino do Consell Ramón Campins de 21 años de edad, quien con el correspondiente atestado ha sido puesto á disposición del señor Juez.

La del puesto de Sansellas comunican haber denunciado á la vecina Francisca Vicens, por apacentar sin el debido permiso 58 pavos en el punto conocido por «an Brunc».

La del mismo puesto da cuenta de haber denunciado al señor delegado de Hacienda á un vecino del mismo por defraudador á las rentas del Estado.

La de La Puebla comunica haber detenida y puesta á disposición del señor Juez Municipal de la misma á la joven Antonia Mestres, como presunta autora de la sustracción de un rosario de nácar y una aguja de oro justipreciada en 25 pesetas, propiedad de la vecina Margarita Bannasar, sin que hasta la fecha hayan sido recuperados dichos objetos.

La del puesto de Pollensa da cuenta de haber detenido á Jaime Bestard, de dicho vecindario, autor confeso de haber maltratado de obra á su convecino Sebastián Campomar, amenazándole también de muerte, en venganza de ciertas ofensas que por cuestiones amorosas había recibido del mismo.

La de Son Servera dá cuenta de un incendio que se declaró en el pajared de la casa número seis de la calle del Mar, que fué sofocado á los pocos momentos.

Al lugar del suceso acudieron las autoridades y la fuerza de la guardia civil calculándose los daños sufridos en 125 pesetas.

La de Lluhmayor comunica haber puesto á disposición de la Autoridad Judicial al vecino de Campos Miguel Mas, por haber inferido una herida en la sien izquierda al de Lluhmayor Antonio Bonnia, que según el dictamen facultativo era de carácter grave.

La del puesto de Porreras da cuenta de haber formulado una denuncia por apacentar ganado en propiedad ajena.

La de Inca ha formulado otra denuncia por infracción á la ley de caza del vecino de dicha ciudad Mateo Roca en el predio «Son Vivot» de aquel término.

La del puesto de Sineu comunica haber denunciado al vecino Juan Ferriol por daños de consideración ocasionado por pastoreo de ganado lanar en el predio «Son Hey», de aquel término.

—La de Pollensa ha denunciado al

sujeto Jaime Cifre Cifre presunto autor de haber sustraído de la finca «Almadrabas»...

Los vecinos de la plaza de la Navegación del Arrabal de Santa Catalina se quejan de que la fuente pública de dicha plaza no mane agua desde hace bastante tiempo.

Esta mañana en el muelle se ha suscitado una fuerte reyerta entre varios individuos de oficio marino.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor correo Balear, don Juan Garau don Antonio Massanet, don Juan Benassar y el maquinista Naval don Antonio Más.

La prensa de Montevideo dedica elogios a nuestro paisano don José Pol y Santandreu residente en la República del Uruguay...

«El Tiempo», refiriéndose á dicho instituto felicita á su director, por la subvención que la Cámara ac. ba de concederle para ser el único de su clase que no gozaba subvención.

Con este motivo hace una reseña de la historia de dicho establecimiento y de sus progresos y frutos en la enseñanza.

Como uno de los datos importantes cita que en Junio del 1902 el señor Pol abrió su establecimiento y en diciembre del mismo año rendían examen 150 alumnos...

Ayer se celebró en esta villa solemne fiesta en honor de la patrona Santa Margarita. A la salida del sol, cerca de las frescas enramadas de álamos y verdes cañas...

Felicitemos á nuestro paisano señor Pol por los halagatos resultados de su trabajo.

De las islas

Inca

La Administración de Loterías de esta ciudad, á cargo de Don Juan Torrandell, en donde fué despachado el número favorecido con el premio mayor en la penúltima extracción, ha continuado en la última la racha de suerte iniciada.

Han correspondido 2000 pesetas al número 33451 allí despachado, y 10 premios más correspondientes á la centena hasta el número 33400 inclusive.

Algunos de los favorecidos en la anterior extracción, en ésta han alcanzado nuevamente premio.

Todos los domingos y días festivos de 7 á 9 de la noche, la banda municipal que dirige Don Onofre Martorell ameniza la calle Mayor de esta ciudad tocando escogidas piezas, que convierten en continuado paseo durante aquellas horas la elegante juventud de ambos sexos.

Sabemos que el domingo próximo se inaugurará por dicha banda un elegante catalfalco.

Con buen acierto por parte de la Alcaldía, hemos observado que se riegan todos los días las vías más céntricas y concurridas de esta población.—C.

Validemosa

En Validemosa están haciendo con mucho entusiasmo los preparativos para la fiesta que anualmente se celebrará en este pueblo en obsequio de la Beata Catalina Thomás. He aquí el programa de los festejos:

Día 27.—Por la noche terminará la novena de la Beata que se celebra en la parroquia con exposición del Santísimo y á las 8 y media la verbena, amenizada por la música que dirige el reputado maestro y director don Baltasar Moyá dispareándose en los intermedios fogos artificiales.

Día 28.—A las seis de la mañana día por la mencionada música que recorrerá las principales calles de la población. A las nueve y tres cuartos tercia misa mayor solemne, predicando las glorias de nuestra santa don Pedro Isern vicario de la Vileta, soltón los después de la misa mayor algunos mongolfiers de figuras caprichosas. Por la tarde después de vísperas solemnes habrá corridas de hombres y caballerías en el predio Son Gual. A las ocho de la noche se pondrá en marcha el carro trunfal que partirá desde la plaza de la parroquia...

Dada la índole del tema y los conocimientos que adornan á la señora Maseras, no es de extrañar la competencia con que lo desarrolló.

La disertante comunicó al Inspector de 1.ª enseñanza don Andrés Morey, la imposibilidad de trasladarse á Palma para asistir á este acto, rogándole se encargara de dar lectura á su trabajo, como así lo hizo el señor Morey.

La conferenciante, á modo de breve exordio para dar idea de la Higiene, que es ciencia y arte á la vez, describió con multitud de detalles el culto que se

rendía en la antigüedad á la Higiene, y el curso de su historia hasta la actualidad.

Después describe las condiciones que ha de reunir todo edificio destinado á la enseñanza para que sea verdaderamente higiénico, todo según lo enseña la Pedagogía moderna.

La parte esencial de la conferencia se basó en la importancia que tiene la Higiene para la salud y los medios de que ha de valerse el maestro para inculcar á los niños su utilidad y habituarle á las prácticas higiénicas.

Dice que debe hacerse al niño evolucionar en las horas de clase con movimientos alternados con el reposo; que aprenda jugando á fin de que no se resienta su cuerpo, pues donde sean muchas las horas de trabajo psíquico, es también más escasa la salud de los escolares, la fatiga intelectual aminora la salud y estas dos fuerzas han de estar compensadas. Por esto decía Juvenal: «Orandum est ut sit mens sana in corpore sano». Con estas fuerzas va comprendida la inteligencia moral pues la Higiene tiene esta máxima: «Lo que es altamente moral es altamente higiénico, y vice-versa».

Después continúa la conferenciante: El hábito es una segunda naturaleza. El maestro ha de hacer con el ejemplo que los niños se habitúen y amen la limpieza. La intuición es innata en los niños, que procuran imitar lo que ven; por eso, si se miran en el espejo de un maestro asado se habituaron á serlo.

El maestro ha de pasar revista mañana y tarde de limpieza á los niños, haciendo resaltar el mérito de los aseados y ha de inspirarles horror á la negligencia en el aseo, haciéndoles ver que es de fatales consecuencias por favorecer el desarrollo de las enfermedades, principalmente las de la piel. Se les ha de hacer aprender máximas 6 aforismos higiénicos y hacerles leer algún libro que trate de esta materia.

Es conveniente que el maestro les pinte con los más vivos colores el aprecio que en la sociedad hallará el niño aseado, y lo terrible de las enfermedades provenientes de la falta de aseo. Debe dictárselos y hacer destacar las principales reglas en forma de verso para su más fácil retención en la memoria. En fin, se ha de hacer de esta asignatura un poderoso atractivo entusiasmando á los niños para que gradualmente practiquen las reglas que para la conservación de la salud se necesitan.

La conferencia de la señora Maseras fué escuchada con agrado y premiada con aplausos.

Terminada la lectura de este trabajo, el Inspector señor Morey hizo un resumen de los dos anteriores conferencias.

Cuando iba á darse por terminado el acto, entró en el salón el señor Gobernador civil de la provincia don Benito del Campo, quien ocupó la presidencia.

Saludó á los presentes y en su representación al Magisterio Balear, diciendo que contra su deseo, por ineludibles deberes de su cargo le había sido imposible el asistir á las anteriores conferencias.

Ferminó diciendo su cooperación á los maestros de esta provincia, oficial y particularmente, diciendo que en todo lo que sea de provecho ó de justicia estará á su lado.

El Presidente de la Asociación de Maestros don Sebastián Font dijo á su vez que agradecía las palabras del señor Gobernador y que el Magisterio se complace en atender las órdenes y consejos de la citada autoridad.

El señor Inspector, don Andrés Morey, le participó su complacencia de que todos y cada uno de los maestros y maestras de la provincia cumplan escrupulosamente con su deber.

Por último, el maestro señor Barbero, en nombre de sus compañeros cedió al señor Gobernador las más expresivas gracias por sus laudatorias frases y por su actitud en bien de la clase de profesores.

Y se dió por terminado el acto, al cual asistieron, además de buen número de maestros y maestras algunos elementos importantes extraños al magisterio.

COMISIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia del señor Puigdor y con asistencia de los señores Salom y Socías, reunióse esta comisión acordándose aprobar la cuenta de Ingresos y gastos de la cárcel del partido de Mahón, respectivos al año 1904.

Examináronse cuentas municipales de Santa María respectivas al año 1902, notándose la falta de la cuenta parcial de la recaudación del reparto de consumos; se acordó reclamarla y si se halla conforme, aprobar aquéllas.

Dióse cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Saivá, concejal del Ayuntamiento de Luchmayor en contra de un acuerdo de esta corporación por el que se desestimó una proposición, referente á la no autorización de una construcción en el caserío del Arenas; se acordó remitir el expediente al arquitecto provincial para que previo el examen á que se refiere el recurso, emita el informe que juzgue procedente.

Dióse cuenta de una instancia presentada por don Baltasar Moyá en la que expone que desea tomar parte en las oposiciones á la plaza de Maestro segundo de Música de la Casa de Misericordia y que habiendo cumplido 44 años de edad, y siendo una de las condiciones impuestas al anunciar las oposiciones que los aspirantes no hayan cumplido la edad de 40 años, solicita se le dispense de dicho exceso de edad; y teniendo en consideración que el ejerci-

cio del cargo que ha de proveerse no requiere esfuerzo físico que impida su buen desempeño á los mayores de 40 años, se acordó, como resolución de carácter general que podrán tomar parte en los ejercicios de oposición todos los españoles que no hayan cumplido 50 años.

Se tomaron otros acuerdos respecto al régimen interior de los establecimientos provinciales de Beneficencia y después de aprobarse varias cuentas, se levantó la sesión.

CUESTIONES MUNICIPALES

Durante la próxima semana estarán encargados del servicio de Gobierno y Policía, don Antonio Villalonga. Del de Alumbrado, Bomberos y Reemplazos, don Guillermo Más. Del de Beneficencia y Sanidad, don Juan Alemany.

Del de Ensanche y Morallas, don Luis Martí. Y del de Obras, don Miguel Bibilioni.

Para el lunes á la una de la tarde está convocada la comisión de Gobierno y Policía para resolver asuntos de trámite.

El crimen de Ariany

En el próximo cuatrimestre se verá en esta Audiencia, con intervención del Jurado, la causa instruida con motivo del crimen de Ariany, de que tienen noticia nuestros lectores.

El hecho ocurrió el 23 de Abril último en un molino de aquél término, y la víctima fué su dueño Bartolomé Roig Artigas, (s) Pipa, que en el vivía solo y cuyo cadáver apareció mutilado, con la cabeza horriblemente destrozada al parecer por una gruesa piedra.

Como presuntos autores de este bárbaro crimen, fueron detenidos y procesados dos individuos llamados Antonio Ferriol Perras y Guillermo Mayol Roselló.

De público se decía, que la causa del criminal atentado eran íntiles motivos, antiguos resentimientos personales, entre ellos, como el de mayor relieve la deuda de cinco pesetas á uno de los criminales, que la víctima no había satisfecho.

El hecho se contó por aquellos vecinos de la siguiente modo: A una hora avanzada de la noche, dos individuos llamaron á la puerta del molino, con el pretexto de entregar una cantidad al Roig y así que éste hubo abierto uno de aquéllos le descargó un tremendo golpe con una piedra en la cabeza, que le derribó al suelo, y entonces con una piedra y otro con un palo el emprendieron con él hasta dejarle exánime, rematando el bárbaro hecho, no contentos de su labor, con chafarle la cabeza con una enorme piedra.

El Teniente fiscal de esta Audiencia don Carlos de la Quintana ha calificado ya la causa, sosteniendo en sus conclusiones provisionales que los procesados Antonio Ferriol y Guillermo Mayol son los autores del hecho, realizado en la forma consignada, hecho que á su criterio constituye un delito de asesinato caracterizado por las circunstancias de alevosía, premeditación y ensañamiento, y las modificativas de nocturnidad buscada de propósito y abuso de superioridad.

Pide, en su consecuencia, para los dos procesados, la pena de muerte, accesorias y costas y el pago de 2000 pesetas á los herederos del interfecto.

Ha sido designado para la defensa del Ferriol el abogado don Miguel Amengual, y la del Mayol se nombrará después de calificada la causa.

La vista de este juicio despertará mucha curiosidad, por la importancia de la pena, como la despertó el conocimiento de los detalles á raíz del hecho por la calidad del atentado.

Notas del Mar

Esta mañana á cosa de las siete ha quedado fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Ilesño» con procedencia de Valencia y escala en Ibiza, habiendo sido portador de una importante partida de sacos de arroz para esta plaza y bastante carga consignada á la de Marsella para cuyo punto ha salido al medio día de hoy.

El pailebot «Sebastian» también emprendió viaje por la mañana á primera hora con destino á Barcelona, con algarrabras y otros efectos.

El próximo día 31 del actual recalará en nuestro puerto el vapor trasatlántico «Catalina», que se dirige con escalas en diferentes puntos á Canarias y Habana.

Una bomba contra el Sultán de Marruecos. Madrid 22 á las 13 Costantinopla.—Un joven arrojó en el jardín del Sultán mientras se celebraba una fiesta religiosa, una bomba de dinamita, resultando ileso el Sultán.

Muchos de los cortesanos resultaron muertos, quedando otros heridos. La fuerte detonación ocasionó gran pánico.

Una explosión.—58 muertos.—Heridos. Madrid 22 á las 1330 Santiago de California.—Una formidable y espantosa explosión de calderas del cañonero americano Benniton ha ocasionado 58 muertos y muchos heridos.

La cubierta del buque ofrecía horrible cuadro. Entre los cadáveres amontonados se revolaban los heridos en medio de lastimeros gemidos.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Magdalena dedicadas á su Titular: Exposición á las siete, á las diez Misa mayor; al anocheecer novena de la Beata Catalina Tomás con sermón, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En las Teresas, fiesta particular de la venerable orden Tercera: A las siete Misa de Comunión general; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Miguel Roselló de las SS. CC.; por la tarde se concluirá el Septenario con solemnidad.

Visita á la Corte de María. En las Miñonas, á Nuestra Señora de la Soledad.

Para pasado mañana Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en San Miguel en honor de Santa Ana: Exposición á las diez, acto continuo Tercia y Misa mayor; por la tarde los actos de coro, novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En San Jaime, por la tarde, se cantarán Vísperas, Matines y Laudes solemnes en preparación á la fiesta de su Titular.

Visita á la Corte de María. En la Merced, á Nuestra Señora de las Mercedes.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS. Includes items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Saliuera Española, etc.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Para las víctimas del lavadero de Vallecas. Madrid 22 á las 1050 El Alcalde y el gobernador arbitrarán los recursos necesarios para el socorro á las víctimas del hundimiento del lavadero público del puente de Vallecas.

Si fuese necesario se utilizará para dichos socorros parte de la suscripción abierta para las víctimas del depósito del canal de Isabel II.

Todavía no se ha precisado el número de lesionados á consecuencia del referido hundimiento.

Agitación en Moscú.—La Cámara Inglesa. Madrid 22 á las 13 Moscú.—Reina grandísima agitación á causa de la asamblea de los Zemstvos.

Esta ha tomado acuerdos revolucionarios y ha redactado un proyecto de reforma. La Cámara Inglesa ha aprobado el proyecto sobre las iglesias de Escocia.

Algunos ministros son partidarios de la disolución de la Cámara.

Una bomba contra el Sultán de Marruecos. Madrid 22 á las 13 Costantinopla.—Un joven arrojó en el jardín del Sultán mientras se celebraba una fiesta religiosa, una bomba de dinamita, resultando ileso el Sultán.

Muchos de los cortesanos resultaron muertos, quedando otros heridos. La fuerte detonación ocasionó gran pánico.

Una explosión.—58 muertos.—Heridos. Madrid 22 á las 1330 Santiago de California.—Una formidable y espantosa explosión de calderas del cañonero americano Benniton ha ocasionado 58 muertos y muchos heridos.

La cubierta del buque ofrecía horrible cuadro. Entre los cadáveres amontonados se revolaban los heridos en medio de lastimeros gemidos.

Cultos

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Magdalena dedicadas á su Titular: Exposición á las siete, á las diez Misa mayor; al anocheecer novena de la Beata Catalina Tomás con sermón, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En las Teresas, fiesta particular de la venerable orden Tercera: A las siete Misa de Comunión general; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Miguel Roselló de las SS. CC.; por la tarde se concluirá el Septenario con solemnidad.

Visita á la Corte de María. En las Miñonas, á Nuestra Señora de la Soledad.

Para pasado mañana Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en San Miguel en honor de Santa Ana: Exposición á las diez, acto continuo Tercia y Misa mayor; por la tarde los actos de coro, novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En San Jaime, por la tarde, se cantarán Vísperas, Matines y Laudes solemnes en preparación á la fiesta de su Titular.

Visita á la Corte de María. En la Merced, á Nuestra Señora de las Mercedes.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS. Includes items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Saliuera Española, etc.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Para las víctimas del lavadero de Vallecas. Madrid 22 á las 1050 El Alcalde y el gobernador arbitrarán los recursos necesarios para el socorro á las víctimas del hundimiento del lavadero público del puente de Vallecas.

Si fuese necesario se utilizará para dichos socorros parte de la suscripción abierta para las víctimas del depósito del canal de Isabel II.

Todavía no se ha precisado el número de lesionados á consecuencia del referido hundimiento.

Agitación en Moscú.—La Cámara Inglesa. Madrid 22 á las 13 Moscú.—Reina grandísima agitación á causa de la asamblea de los Zemstvos.

Esta ha tomado acuerdos revolucionarios y ha redactado un proyecto de reforma. La Cámara Inglesa ha aprobado el proyecto sobre las iglesias de Escocia.

Algunos ministros son partidarios de la disolución de la Cámara.

Una bomba contra el Sultán de Marruecos. Madrid 22 á las 13 Costantinopla.—Un joven arrojó en el jardín del Sultán mientras se celebraba una fiesta religiosa, una bomba de dinamita, resultando ileso el Sultán.

Muchos de los cortesanos resultaron muertos, quedando otros heridos. La fuerte detonación ocasionó gran pánico.

Una explosión.—58 muertos.—Heridos. Madrid 22 á las 1330 Santiago de California.—Una formidable y espantosa explosión de calderas del cañonero americano Benniton ha ocasionado 58 muertos y muchos heridos.

La cubierta del buque ofrecía horrible cuadro. Entre los cadáveres amontonados se revolaban los heridos en medio de lastimeros gemidos.

Importación y exportación.—Recaudación de aduanas.

Madrid 22 á las 14 La importación en los cinco primeros meses de 1905, se eleva á 39.337.409 pesetas y en igual período de 1904 ascendió á 848.826.128 pesetas.

La exportación se elevó en el primero de dichos años á 231.769.716 y en igual lapso de tiempo de 1904 á la suma de 362.251.561 pesetas.

La recaudación de Aduanas en los mismos períodos ascendió á 36.737.098 pesetas, ó sean 15.669.598 pesetas más que la cantidad presupuestada.

Los funerales de Villaverde. Madrid 22 á las 1430 En la Iglesia de San Francisco se han celebrado los funerales oficiales por el alma del señor Villaverde.

Han asistido todos los villaverdistas en masa y también muchísimos conservadores.

Han asistido también el gobierno, el cuerpo diplomático, el Nuncio de S. S. y el Obispo de Sión.

Figuraban también en la comitiva comisiones de distintas academias de que forma parte el señor Villaverde. Mencheta

A la hora de cerrar la presente edición recibimos varios telegramas de Madrid fechados á las tres de la tarde que no publicamos por falta de tiempo.

Chocolates de la Compañía Colonial

Diez por ciento de descuento al comprar una docena de libras. Colmado LA PROVIDENCIA

CAFÉ MAHONÉS

PLAZA MAYOR Sesiones de moda para mañana domingo tarde y noche por las aplaudidas Hermanas Cortés alternando con el dúo «La Estrella».—«Cake Walk» y nuevos couplets.—Romanzas por la señorita Gloria Cortés.

ENTRADA GRATIS Nota.—Todos los días sesiones de nueve á doce noche con variado programa.

SE ALQUILA

Parte de un primer piso amueblado con ó sin asistencia, tiene gas y completamente independiente. Para más informes dirigirse á la calle del Mar, núm. 20.

MANUAL DEL TORREDO DE FAROS

Libro de gran utilidad para los que deseen tomar parte en la próxima convocatoria para ingreso en el Cuerpo de Torres de Faros, por D. A. Torres. Informes y suscripciones: Bosch 23, principal, Palma.

SALICHON DE VICH

á 575 pesetas kilo Colmado LA PROVIDENCIA

VENTAS

Hay una casa en el caserío de Son Sarrá, calle de la Figuera, que reúne todas las comodidades apetecibles, que se desea vender. También se vende una casa en la calle de las Monjas, número 7. Informarán calle de Jaime II, núm. 109.

VERMOUT ZINZANO

A 140 PESETAS LITRO Colmado LA PROVIDENCIA

JAIME HERNANDEZ

PINTOR San Miguel 21, Palma Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan perianes del color que se desea, 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colocación de el papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que hacen con colores de primera calidad. Sucesoral de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Matagorda: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21.—Palma La mejor medicina para el estómago, ELIXIR LA INGLUVINA GIOL.

OBRA NUEVA

EPISODIOS NACIONALES CARLOS VI EN LA RAPITA

POR BENITO PEREZ GALDOS Precio: 2 pesetas De venta en la librería de Amengual y Montaner.

Tip. lit. de Amengual y Montaner.